
真没想蹭美国总统热度，
但世界体坛还就是巧了，下届
奥运会和世界杯历史性选择在
特朗普任期内的美国。

随着美国总统就职仪式完活
儿，全球体育界就有一个绕不过
去的，闭着眼睛都能在脑子里过
的电影画面：2026年国际足联世
界杯和 2028 年洛杉矶奥运会将
会印上一个什么样的印记？听就
职演说冒出来的那些词，充斥着

“黄金时代，再次繁荣，再次获得
尊重”等豪言壮语，体育恐怕也躲
不开所谓的“美国优先”。

2026 年国际足联世界杯，说
是“美加墨”三国联办，但是参赛
48支国家足球队将游走于三个国
家的 16 个球场。只是小组赛以
及之后的32强、16强……直到最
后决赛的全部 104 场比赛，有 78
场在美国踢。至于墨西哥和加拿
大的各13场比赛，估计就是照顾

“墨加”两国东道主的赛事，美国

将占据世界杯三分之二赛事。
仅从美国在“美加墨”世界杯

的赛程看，开幕式在墨西哥城的
阿兹特克球场，闭幕式和决赛在
纽约/新泽西的大都会人寿体育
场。美国承办的 52 场小组赛和
26场淘汰赛估摸能抢足世界杯眼
球。球迷都知道，美国足球就是
再“美国优先”，它也未必能过得
了阿根廷、西班牙、巴西、德国、法
国、英格兰、日本这几大欧美亚列
强的摧枯拉朽关，但仪式感上努
劲显示美国的“再次繁荣”，那就
是必须的。

而 2028 年在洛杉矶举办的
奥运会，必将是特朗普美国“黄金
时代”的世界展示舞台。我们不
会忘记巴黎奥运会前夕，美国就
死咬中国 23 名游泳运动员遭遇

的“食品污染风波”，折腾中国游
泳队半年内接受 600 多次药检。
反观美国游泳队，那满泳池映照
的“紫薯脸”却无人问津。

在2028洛杉矶奥运会上，最
有可能对美国“霸主”地位构成威
胁的毫无疑问还是中国代表团。
为了美国体育在洛杉矶奥运会上
压制中国，“美国优先”难免会围
绕折腾竞技对手再搞出种种小

“阴招儿”，这方面中国体育界要
早有准备和预案。

随着中国 2028 洛杉矶奥运
会的备战冬训开始，各项目奥运
代表队不仅要科学刻苦严格训
练，更要严防死守“病从口入”，不
给别有用心者玩坏者找借口的

“口实”。

A 专栏 2025年1月24日 星期五
一版编辑 首席编辑 郑 毅 本版编辑 郭知欧2

阿仁 姬宇阳

■ 棋从断处生

美国奥运会
世界杯猜想

棋哥

耿耿抒怀

老骥伏枥自说自画

娄一晨

刘耿

上周六，老娄和家里领导一
起做客友人老 W 的新居。还有
小W两夫妻，就是平安夜一起去
听相声的那一对。饭桌上聊起时
下最热门的小红书对账话题。

老W：老娄啊，最近小红书廊
厢闹猛了勿得了。中美两国人民
互相对账单，各种生活成本、日常
开销全部拎出来了。

小W也加入进来：是呃呀，
吃用开销、学费开支、医疗收费、
用车成本、买房租房……

我：哈哈哈，我也听说了，我
自家呒没小红书账号呀，只好看
看朋友圈里其他人转发个一点内
容。但是我就想问一句，个么有
啥人冲上来对一对体育消费吗？

老W惊讶：体育消费？哪能
对法？看场球几钿？多少人看
球？一年看几场球？

小W也说：阿拉国内一年到
头只有多少场比赛？NBA 一个
赛季每支球队光是常规赛就要打
82场来。申花队一年里厢从联赛
到足协杯到亚冠，50场有吗？

我笑了：阿拉其他勿讲，只讲
四大职业联盟。NBA 篮球 30 支
球队，常规赛每支球队打 82 场，
个么整个常规赛额比赛总数是
1230场。NHL冰球32支球队，常
规赛每支球队也是82场比赛，整
个常规赛就是 1312 场。NFL 橄
榄球32支队，常规赛每支球队打
17 场，整个常规赛就是 272 场。
MLB棒球30支队，常规赛每支球
队是 162 场比赛，整个常规赛就
是 2430 场。光是迭点常规赛额
比赛场次就已经潽进潽出来，哪
能比法？

老W：哦，介许多比赛侪有人
看，迭个倒是辣手呃……

小W就是一个 NBA忠粉：
有！NBA转播，阿是每场比赛球
场里侪坐得来啪啪满？而且我晓
得美国人球场里厢越是靠近比赛
场地，座位价佃越是贵！好卖到
美金上千！

我：唉，我老早就讲过，美国
人啦，十三点了勿得了，少吃一顿
饭覅紧，但是少看一场比赛绝对
浑身勿适意。就像迭两个礼拜，
NFL橄榄球正好进入季后赛，1月
12日，下半天1点钟，布法罗比尔
主场对丹佛野马，气温零摄氏度，
现 场 观 众 70332 人 ，收 视 观 众
3120万人。1月12日，下半天4点
半，费城老鹰主场对绿湾包装工，
气温 4 摄氏度，现场观众 69879
人，收视观众3590万人。

老W：零摄氏度？搿帮戆大
脑子坏脱啊？

小W：算好呃，我记得老娄讲
过还有零下十几摄氏度打比赛，
现场观众也是介许多人……

我大笑：兄弟啊，人家勿是今
年刚刚开始脑子坏脱呃，是每年
一碰着比赛脑子就侪坏脱来……

对 账

1月22日，第29届LG杯世
界围棋棋王战决赛第二盘，中
国棋手柯洁九段对阵韩国名将
卞相壹九段，本是一场吸引中
韩两国棋迷目光的手谈盛宴，
却因“提子应放置在棋罐盖上”
的新规，最终以柯洁被判负告
终，让二人真正的棋力比拼虎
头蛇尾地收场。

韩国棋院在2024年11月8

日实施了新版《韩国围棋规则》，
其中包含了一项关于提子的新规
定：棋手在“提子”（指围棋中吃掉
的对方棋子）后必须将棋子放在
自己这方棋盒的盖子上，如果没
有将提子放在棋盒盖子上，第一
次会被警告并罚 2 目，如果累计
两次违规，裁判可以直接判负。

这项规定的本意是为了配合
韩国围棋的计分方式：韩国采用
数目法来计算胜负，而非中国的
数子法。即韩国棋手在点目时习
惯先点棋盘上的空，再点棋盒里
的死子，将提子放在棋盒盖上便
于最后的点目计。

在部分国际围棋比赛或者其
他棋类大赛中，确实也常见将对
手被提走的棋子先集中放在一处
（有的放在棋盒或棋罐边上，有的
干脆放到棋桌的固定角落）。韩
国棋院新规更像是将这些零散的
习惯“制度化”，通过官方明文规
定来统一选手的操作方式。

除了“方便清点”之外，还有

出于“安静礼仪”“尊重对手”的考
量。在对局过程中，如果对手频
繁地把提到的棋子“哗啦”一声丢
进棋罐，会对对局者尤其是对手
产生一定的干扰甚至心理压力。

但反对的意见也很多。比
如，在传统画面上，棋手“啪啪啪”
地丢棋子进棋罐，虽然有时会有
噪音，但对某些观众而言也算是
一种“节奏感”或“下棋氛围”的体
现。此外，过分强调提子放置这
种与棋局本身无关的细节，可能
会偏离围棋比赛的核心，其是对
不熟悉该规则的外国棋手不利。

体育无国界，但规则与执行
标准往往带有“主场特色”，更需
要在国际赛事中充分沟通。此次
风波成了一个警示：围棋作为一
个极具文化内涵的项目，如何在
保持严谨和尊重的同时，让赛事
管理更具人性化？如何在推广新
规则时给选手足够的适应空间？
这些都是各国棋院、办赛方、协会
需要思考并改进的方向。

置子规则引风波
何为公平与尊重

曼城怎么了

这个赛季的欧洲足坛，最让
人意外的一支豪门球队，可能就
是曼城队。

北京时间昨日凌晨，曼城客
场对阵大巴黎，按照今年新的欧
冠赛制，这场比赛对这两队来说
就是生死之战。最终，这场焦点
战客场先进两球的曼城居然被大
巴黎4比2完成逆转。拿到这3分
的大巴黎立刻进入到了欧冠的附
加赛区，而曼城却掉进了淘汰区。

这场比赛如果你熬夜只是看
完了上半场，那确实亏大了。这
场比赛的上半场是0比0，一个沉
闷的结果。而所有的精彩都发生
在下半场。曼城2比0客场领先，
形势似乎一片大好。没想到属于
大巴黎的一场超级逆转才慢慢拉
开大幕，先是替补出场的登贝莱
把比分追成 1 比 2。4 分钟之后，
比分变成2比2。此后，大巴黎再
进两球，最终比分锁定在4比2。

从排名上来看，曼城现在已
经掉进了淘汰区。前7轮仅仅拿
到8分，下轮比赛，曼城将回到主
场对阵布鲁日，如果不能战胜对
手的话，曼城就将提前无缘附加
赛，直接被淘汰。

曼城到底怎么了？似乎不能
用罗德里的受伤来解释一切。毕
竟这个球队过去这么几年里，六
年五次夺取英超冠军，2022-2023
赛季还登上欧洲之巅。

曼城遇到麻烦的原因也并不
复杂，首先曼城的战术和阵型以
及人员的很多特点，包括弱点、短
板已经被对手研究得非常透彻。
第二点，球队本身可能受到相关
的一些指控影响，所以这两个赛
季在引援方面总体来说比较保
守，放走了很多年轻才俊。

曼城现在遇到的麻烦，再次
印证了中国那句古话：高处不胜
寒。要想在激烈竞争的足球世界
里成为常胜将军，真的并不是一
件容易事啊。

申花今年夺冠

●做“申花今年夺冠”这个
标题，更妥当一点，应该是申花
今年“可以”夺冠中超联赛了，
或者是申花今年“应当”夺冠火
神杯了。在联赛开赛前的舆议
场上，申花即为 2025 赛季夺冠
的大热门。有望在今年争夺中
超冠军的也就这么几个老面
孔，上海申花、上海海港、山东
泰山和北京国安。也表现出有
冠军相的还有成都蓉城和浙江
队。申花去年只因为差了一个
积分而失落冠军是太过惋惜的
夺魁剧情。今年的申花，球队
的变化不大，在进攻线上的调
整也如愿完成，在后场布阵上
仍然有联赛诸强中最顽强严密
的一条后防线。从纸面上来掂
量，申花已经配置到位，只等开
赛后上阵厮杀了。

申花争冠最大的对手还是同
城兄弟球队海港。去年沪上德比
打了4 场，申花2 胜1 平1 负占据
上风，开始扭转了对海港输多赢
少的局面。海港在本赛季流失了
奥斯卡、巴尔加斯两员主将，加上
武磊恢复膝伤将缺阵数月，实力
显然有所下降。所以，蓝军夺冠
是可以跨过红军的。其实，可以
把沪上双雄+国安+泰山+成都蓉
城看成是杯赛中同一小组的球
队，彼此交手后谁家能够拜为小
组第一名，就能知晓谁在争冠的
道路上领先一步了。

●申花有了今年夺冠的“可
以”，申花还有今年夺冠的“应
当”。今年是申花在甲 A 时代夺
得冠军 30 年的纪念日。在过往
的30年中，申花仅仅捧得一次联

赛冠军，还真是有点讲不过去
的。就算大家排排坐、吃果果，也
应该轮到蓝衣申花来捧捧冠军金
杯了。申花主帅斯卢茨基与他麾
下的众位将士在今年这个赛季所
要承受的挑战和压力肯定是非同
寻常的。支持球队除了要鼓劲加
油外，还应该为球队减压，营制出
一个宽松的氛围来。这是申城球
迷们的一个任务。赢球了鼓掌，
输球了鼓气。不要四处树敌，不
必过度刺激对手，在看台上弄毛
对手是愚蠢之举。做一支冠军球
队的球迷也是要做好点功课的。
道地一点。

希望申花今年夺冠。希望中
超联赛冠军杯连续三次留在上海
滩头。让阿拉上海人再开心一
回。哈哈。

■ 一晨不染


